

EL BEJARANO

PERIÓDICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE BÉJAR

DIRECTOR-GERENTE:

DON CÉSAR GARCÍA INIESTA

Cuadros de miseria

EL TAPETE VERDE

La bodega... el tapete verde... Para todos y para ninguno escribimos ayer hablando de la bodega y escribimos hoy ocupándonos del hermano gemelo de aquella.

Por callado debiera estar afirmado que a nadie herimos, y si procuramos cauterizar las llagas del cuerpo social en beneficio de los individuos que las padecen, y en beneficio de lo que siendo suyo es una propiedad de la que no pueden disponer para perderla, el hogar.

La habitación en que se levanta la mesa que cubre el tapete verde, cuando sobre éste han de rodar las monedas que saldrán del bolsillo proletario suele ser lóbrega, como conciencia de usurero. ¿Os suponéis un usurero con menos entrañas que el tapete verde? Es insensible para el que gana y para el que pierde. Tapete de un color que es esperanza... ¡cuántas te llevas!... ¡de cuántas tragedias del hogar eres responsable!

Es un sábado. El obrero al salir aquel día de la fábrica ha recibido el producto estipulado para su trabajo. ¿Llega ese puñado de pesetas a la mano de la mujer compañera?

Si por una labor de paciencia se pudiera preguntar a las mujeres de todos los hogares obreros... ¿afirmarían todas que sí, que recibieron aquellos jornales; que en el siguiente día, el domingo, serán felices viviendo unas horas de felicidad junto a sus hombres, saturando sus pulmones del oxígeno puro del campo, y de esta tregua del trabajo haciendo un idilio cuyo recuerdo dé un soplo de vida al deseo de unas nuevas horas de renovación, recuerdo y deseo que dirán al hombre en la fábrica y en el taller: anda, trabaja; que el trabajo que te rinde es pan en tu casa, es vestido, es tu nido, es el derecho al descanso de cara a la naturaleza que es la vida, junto a tu compañera, que es tu consuelo, y entre tus hijos, que son carne de tu carne y cuando hombres seguirán el ejemplo de su padre?

¿Afirmarían todas las mujeres de los hogares obreros lo precedentemente dicho?

Si alguna no lo afirma, tened por seguro que dirá: ¡ojalá y que se secan las cepas! ¡ojalá y que con las barajas hiciesen una hoguera!

En nuestra vida de periodistas, más de una vez hemos llegado a un hogar obrero, y más de una vez, una pobre mujer, con una apariencia de vejez no impuesta por los años, nos ha dicho: Mi marido gana un buen jornal; pero en mi casa escasea el pan... ¿ropa? ni aun tiempo tuve de gastar la que estrené para el día de mi boda... el diablo se la llevó, como se lleva mi salud y como trae la miseria y la escasez que hace de mis hijos seres raquíticos y dos veces pobres...

Los jornales del marido habían quedado en la timba; en la timba había quedado también el amor al hogar, el cariño a la compañera, las caricias de los hijos. Amor, cariño y caricias a las

que no alcanzan los egoísmos patronales; que son un acto libérrimo de la voluntad del individuo.

Obreros: cuando sepáis de un compañero que sobre el tapete verde pone una peseta, imponedle una moral, la que os inspira en vuestras luchas, el mejoramiento económico del obrero.

Más jornal... ¿para que el tapete verde sea la caja escamoteadora que se interponga entre el patrono que paga y la mujer que espera? No; para que comáis mejor y vuestra vivienda tenga más bienestar y vuestras mujeres perduren más en su juventud y vuestros hijos vivan rientes, limpios y sanos y queriendo a sus padres porque de ellos disfrutaban las caricias en un ambiente íntimo apacible, respetando a su madre, porque su madre es la adoración del padre.

Menos horas en el trabajo... pero lejos de la bodega, lejos del tapete verde, buscando los cambiantes bellos de una puesta de sol. Tenéis derecho a la vida... tenéis derecho al amor... ¿Es vida la bodega? ¿es vida el tapete verde?... ¿Son amor? Renegáis de las esclavitudes, y os entregáis, los que lo hacéis, a la tiranía del alcohol, a la del juego. Decís, los que lo decís, que el patrono os roba vuestro sudor aprovechándose de vuestro producto, y el que os dan lo lleváis al tapete verde, donde queda. Maldecís, los que maldecís, del ambiente insano de la fábrica o del taller, y os saturáis del hediondo vaho del turgurio o garito, los que le pisáis.

Asociaciones de resistencia ¿para qué servís si los más no imponéis la modificación interna de los menos?

Fundamentáis vuestra necesaria existencia porque obra del obrero debe ser su propia emancipación. En conciencia ¿se puede emancipar un hombre que tenga la abyecta pasión del juego?

Un solo hombre que la padezca, y ya tenéis un hogar para el que está negado el amanecer de una aurora de redención.

Más salario... menos jornada... El tapete verde... ¡Oh, los cuadros de la miseria!

Y conste que nuestra idea se eleva tanto, que no alude a una sola localidad.

UN CIUDADANO.

Por vía de información

El candidato ministerial para las próximas elecciones generales de diputados a Cortes en el distrito de Béjar, el exdiputado don Cipriano R. Arias, ha comenzado sus trabajos preparatorios circulando una carta entre sus amigos y electores en la que manifiesta su decidido propósito de obtener la representación en Cortes por este distrito, no ya solo por su voluntad derivada de su amor al mismo y de su identificación con las generales aspiraciones, sino también respondiendo a deseos plenamente manifestados por su jefe político y amigo particular, el conde de Romanones.

De mi barrio

Cada cual es una

En mi vida he visto cosa semejante.

Mía que tiene gracia, mía que, pa de balde, tiene un rato largo de mandanga el sastre.

Vaya un pinturero; cómo el badulaque se mete en postín,

mía que está acharante. Na; lo que te digo,

pa mandanga, el sastre. Copa en la cabeza,

en las manos guantes, y una levitosa

que es el descacharre. —Ay, Pepa del alma,

eso lo da el arte.

—Ya sé que la Luisa s'a metio a cantante;

ya sé, que en Romea no es solo la claque

la que toca palmas en cuanto ella sale;

que tie simpatías, que derrocha un ángel

del que no sabía ni nadita el sastre,

y que se la rifan... —Que la den un vale,

que eso de la Luisa pa mi no le hace;

si tie simpatías, pues, que se las guarde,

yo tengo tres chicos... —Y ella tiene un ángel.

—Pero está caído. —Pué que lo levante

—Yo tengo mi hombre, a quien no pué nadie hurgarle el flequillo...

porque quedan clases, que hay hombres de hombres,

y hay sastres, de sastres. Y el sastre de Luisa,

pues que no hace trajes; vamos, que no corta...

—Como que lo qu'hace es vestirse a zurdas.

—Ná, que eso es chufiarse, vivir sin decoro...

—Pero ¿y qué le hace? si de aquí y de acatus

tiene lo bastante para postineo.

¿Que de dónde sale? ¿Qué dicen las gentes?

Pues bueno; que hablen. —Ella tie la culpa.

—Tie la culpa el hambre... Eso no atenua;

que es ancha la calle y cuando se es joven,

antes de ir p'alante por los caminitos...

—Calla; no te canses, que ca cual es una

¿y tu ves que igualen todas las mujeres?

Tú dices, que hay hambre, pues también hay honra,

y esta por delante, y con ella siempre

se va a todas partes, con la frente alta,

sin que na la agache. La honra vale mucho

¿que no hay quien la gaste?

¿y lo dicen gentes

que han tenido madre?

—Es que hay muchas Luisas;

es que hay muchos sastres.

Deja que triunfen,

y que les señalen...

Yo pa mi, mi hombre

y con él mi ángel,

y en verdá que es hora

y tendré que darle...

—Si, lo que los niños

toman de sus madres.

—Y el gachó me traga

y yo..., pues que trague,

que pa eso es mi hijo

y yo soy su madre,

y también pa esto

hay que tener arte;

pero pa estas cosas

no hace falta claque,

ni ponerse frescas,

ni poner al aire

más que lo que pide,

porque es suyo, el ángel,

y eso para él solo,

y cuando él lo mande.

EL BARBERILLO.

Notas municipales

La sesión celebrada el martes último, fué presidida por el alcalde señor Domínguez y asistieron los concejales señores Zúñiga, Cascón, Aguilar, Muñoz, Benito, Iglesias, García, Beleña, Tapia, Rodríguez, Miralles y García de la Vega.

Aprobada el acta, se dió lectura seguidamente a un comunicado de los médicos titulares encargados del servicio del Hospital de esta ciudad, expresando la determinación tomada por los mismos de que, el enfermo Wenceslao Martín, sea trasladado al provincial, por requerir la lesión que padece una operación de alta cirugía.

El Ayuntamiento se dió por enterado.

Se confiere a la comisión de Sanidad plena autorización para que pueda hacer cumplir en todas sus partes, el Reglamento interior del mentado Hospital de esta ciudad.

A requerimiento por oficio del cura párroco de Salvador, se acuerda que una comisión de este Ayuntamiento, con carácter oficial, asista a la ceremonia religiosa que con motivo de la festividad de la Virgen de las Candelas, se celebrará el domingo próximo por la mañana, según tradición.

Es desestimada una solicitud autorizada por don Juan Bautista Zúñiga Rodríguez, pidiendo se le cedan en venta los terrenos que el Ayuntamiento posee en el sitio denominado «Cuestas de Maribáñez», por entender que debe subsistir el arrendamiento de los mismos, concertado con los vecinos de Valdesangil.

Victoriano Hernández Muñoz, solicita una plaza de vigilante nocturno. Al archivo.

Idem otra de Gumersinda Maillo, para que se la reponga en el cargo que desempeñó de matrona en el fiato de San Albín, en el que cesó por orden del anterior Ayuntamiento.

Pasa a informe de la comisión de Beneficencia, una instancia de Anto-

nina García Sánchez, en demanda de socorros para trasladarse a Salamanca, alegando encontrarse en situación muy precaria.

A propuesta de la comisión de Policía, se acuerda sacar a subasta el arrendamiento de los pastos del Castañar y Llano Alto, propiedad del municipio.

Por indicación de la misma comisión, se pasará aviso a los propietarios de las casas enclavadas en Barrioabajo, ordenándose derribarlas en el plazo más breve, por amenazar su estado ruinoso un serio peligro.

Hacienda da cuenta de haber recibido carta de pago por valor de 4.000 pesetas procedentes de Consumos.

Queda facultada la comisión de Instrucción para proveer la vacante de profesora ocurrida por haber sido decretado el cese de la que ejerció en la Escuela elemental de niñas del Palacio doña Concesa Navarro, pudiendo también designar provisionalmente, una interina; asimismo, para que de acuerdo con la Junta local de primera enseñanza, estudie la reorganización de ésta, puesto que el sistema actualmente adoptado resulta deficiente. Esto sin perjuicio de que el Ayuntamiento, por tratarse de un asunto de tanta importancia, delibere

sobre él y resuelva en la sesión próxima.

Esta misma comisión, llama la atención sobre el estado de inmediata ruina en que se encuentra el edificio donde está instalada la escuela de párvulos de la Antigua, quedando encargada, en unión de la de Obras, de buscar otro local apropiado y disponerlo lo antes posible para su traslado.

Comunica que, próximos a las tapias del Hospital, por el punto que linda con la «Huerta de los Frailes», existen dos estercoleros que constituyen una amenaza constante para la salud, precisamente en el sitio donde se va a recobrar.

Queda autorizada la comisión de Policía y Obras para hacer que desaparezcan, y evitar por los medios que sean necesarios, que éstos vuelvan a formarse.

Por doce votos contra dos, quedó persistente el acuerdo suscrito por el anterior Ayuntamiento sobre una solicitud que fué denegada y cuya rectificación pretendía el señor Benito secundado en su criterio por el señor Beleña.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

Y los días pasan y las aguas son un veneno gratuito, y obligatorio en la mayoría de los casos, para los vecinos de Béjar.

Aquí tenemos la higiene de las viviendas totalmente abandonada, y calles, callejas, callejones que son vertederos y recipientes permanentes de inmundicias. Una vasija de oro conteniendo materias hediondas... ¿Hay algo más grandioso que nuestro paisaje? ¿No tenemos un clima bondadoso? La Naturaleza ha hecho hermosa, ideal, sublime a Béjar... ¿Hemos colaborado en la obra de la Naturaleza?

Un trozo de sierra de que disponga un pueblo, un poco de paisaje de que disfrute, una pequeña bondad de clima de que se beneficie, y ya ese pueblo bebe los vientos diciendo, aquí estoy yo, y se preocupa de comerciar con sus escasos encantos. Aquí disponemos de encantos para dar y guardar ¿qué hemos hecho para beneficiarnos con el veraneo? ¿qué con el turismo? Si hasta en el Club Alpino español se ha buscado un refugio de sierra en la de Gredos y cuando se podía obtener la atención del Club Alpino, que elevaría, seguramente, un chalet en nuestra sierra y esto sería atraer turismo, Béjar ha callado y calla.

Aquí tenemos... No seguiremos resolviendo problemas. Sería ya demasiado largo este artículo, y no queremos fatigarte, lector. Tan solo agregaremos: Un Ayuntamiento que se ocupe de estos problemas y que solucione alguno, todos puede poner en vías de solución, ese será un buen Ayuntamiento en Béjar.

PREVISIÓN QUE SE IMPONE

¿Qué hay de festejos?

Habrà a quien parezca que tomamos el tema con tiempo. Hablar de festejos ahora, en febrero, cuando para llegar a septiembre tenemos por delante casi media vida, se les antojará a muchos preocupación inoportuna, o sea, falta de oportunidad. Pero, las horas pasan, la vida, camina en el carro del viento—¡vaya una imagen!—y nosotros, los hombres no nos damos cuenta de la precisa medida del tiempo, y los festejos para un pueblo son la defensa económica de un comercio, que en esos días de feria hace el acaparamiento de reservas económicas, con las que hará frente y que le proporcionarán la utilidad más saneada del año.

Y ferias sin fiestas es, lo que sería el mar sin el agua.

Todos estamos de acuerdo en que los festejos son la concurrencia y en que los festejos no se organizan tan prontamente como a ello obliga una improvisación. Hay que con tiempo hacer un proyecto cuyo contenido sea en verdad atrayente, y hecho el proyecto estudiar su presupuesto y con éste ante la vista recaudar. Dejar que se aproximen las fechas, hacer de súbito una cuestación entre el comercio, sin que éste sepa el valor efectivo de lo que va a dar, y poner dos cucañas y dar dos secciones de fuegos artificiales, esto equivale a la nada, pero una nada que cuesta los cuartos.

Nosotros llamamos con tiempo la atención. Creemos que el Ayuntamiento debe designar una comisión que se denomine de festejos, cuya presidencia podrían tener don Mateo Iglesias en su calidad de comerciante, y esta comisión tratar de lo que el

Ayuntamiento, solo, podría hacer y esto conocido y estudiado, convocar al comercio todo y constituir una comisión mixta, estudiase primeramente el modo de dar impulso a la feria de mayo, la feria de mayo, bejaranos, que puede ser importante, y después a la de septiembre.

Todo esto ahora, con tiempo, como hacen las poblaciones cuyo comercio se cuida de defenderse.

Queda dada la voz. ¿Será oída? Merece serlo porque no la damos en nuestro particular provecho. Iguales somos con festejos que sin ellos; más, es un deber de conciencia velar por la vida comercial del pueblo.

LA EXPOSICIÓN DE PANAMÁ Y EL COMERCIO ESPAÑOL

Teniendo presente el Gobierno de la República de Panamá que muchos expositores de los que han concurrido a la Exposición de San Francisco de California desean exponer sus productos en la de Panamá después de la clausura de aquélla, que tendrá lugar en diciembre próximo, ha resuelto prorrogar la inauguración del certamen panameño hasta el 21 de enero de 1916, aniversario de la fundación de esta ciudad hispanoamericana por el español Fernández de Córdova, en el año 1673.

Es de esperar que esta resolución del Gobierno panameño hará que muchos productores que se habían desanimado por la premura del tiempo, se apresuren a concurrir al certamen hispanoamericano, en vista de que con la prórroga acordada hay tiempo suficiente para la preparación y envío de los productos.

Por otra parte, los productores españoles no deben olvidar que el Palacio de España en la Exposición de Panamá es un magnífico edificio de carácter permanente, como convenía que fuese para corresponder a la necesidad de nuestro ensanche comercial, no solo en esta República, sino en las costas sur y norte del Pacífico.

A este respecto, conviene llamar la atención de las clases productoras y del comercio de exportación para que se fijen seriamente en las enormes ventajas que pueden sacar de mantener en un mercado tan ventajosamente situado como Panamá no solo la exposición permanente de sus productos con su correspondiente lista de precios, sino también algún agente o agentes que se encarguen de hacerlos conocer de todos los comerciantes que de Centro y Subamérica pasan continuamente por el Istmo, y que sirvan a la vez de punto de relación y de partida a los agentes viajeros españoles en sus labores comerciales con aquellos países. Sólo así se justificará el gasto hecho en la construcción e instalación de estanterías y vitrinas para la exposición de las mercaderías en el Palacio, cuya descripción publica el Boletín de la Exposición correspondiente al mes de julio último.

El homenaje a Cavia

Nos consideramos honrados en la persona del ilustre periodista y maestro del buen hablar castellano, Cavia, cuando hasta él llegan en la ocasión presente los honores oficiales, tan pocas veces en justicia otorgados por ministeriales manos.

El honor que Burell ha concedido al maestro Cavia es honor que se tributa a la prensa española; nos asociamos en el homenaje y en la felicitación.

SI ERES BUEN BEJARANO, LEE...

Béjar y sus problemas

En nuestro número anterior nos ocupamos, a modo de prólogo, de las causas determinantes del estancamiento de los pueblos estacionarios.

Hoy volvemos sobre el asunto, guiado nuestro ánimo por la voluntad de poder lograr una reacción en los espíritus pusilánimes que hacen la mayoría en nuestro pueblo, como la forman también en otros pueblos, que esto de la pusilanimidad espiritual no es patrimonio exclusivo de un lugar, lo que, por ser así, no puede ofrecernos el consuelo de llevar compañía, puesto que estos consuelos nada resuelven, ni aun siquiera pueden proporcionarnos una relativa tranquilidad de conciencia que acalle lo que ésta pueda recriminarnos por nuestros incumplimientos en los deberes públicos o ciudadanos.

Ocurre en esto de los Ayuntamientos cosa parecida a la que acontece con los matrimonios: Fulana se ha casado—dicen.— El es rico; ha hecho una buena boda... ¡Qué estupidez! ¿Conque, porque uno de los contrayentes tiene dinero, del otro puede decirse que ha hecho una buena boda. De modo que para que los dos contrayentes hayan hecho una buena boda será preciso que los dos aporten por igual un capital? No siendo así no hay buena boda... ¿mayor estupidez?

Se constituye un Ayuntamiento ¿Le forman personas de posición social? Tened por seguro que a continuación ha de decirse: Tenemos un buen Ayuntamiento. Como el dinero en el matrimonio, la posición social en el Ayuntamiento puede ser un elemento, valioso si queréis, más aún, valiosísimo, pero nunca el definitivo, ni siquiera el infalible dentro de un límite.

¿Cuándo puede decirse por un pueblo que tiene un buen Ayuntamiento? Cuando, siendo un administrador recto, ejecuta una acción creadora que consigue una renovación cuyo final ha de ser la prosperidad asequible en el mayor grado, que conseguida extiende sus beneficios entre la comunidad que constituye el municipio y representan los concejales. Los buenos Ayuntamientos tienen forzosamente que dejar un recuerdo permanente de su obra, y ésta ha de ser forzosamente una mejora manifiesta para el pueblo.

Vengamos a Béjar. Aquí tenemos pendientes problemas que afectan a la seriedad del pueblo en su relación pública con el Estado; el camino de circualación, el de Valdesangil. Dos obras públicas que hemos pedido al Estado, dos obras públicas que se nos han concedido, dos obras públicas que no hemos hecho, dos obras públicas que en tanto estén pendientes inhabilitan a Béjar para contratar otra con el Estado.

El interés público sin servir y la seriedad de Béjar en entredicho.

Aquí tenemos pendiente la obra magna, magna, no por la materialidad de su costo, sino por los beneficios a reportar, que es la del pantano de Navamuño, obra solicitada en el año ¡1861!... ¡hace más de medio siglo!

Las fechas dicen el mayor anatema contra una actuación ciudadana que ha procedido con tal lentitud.

Aquí tenemos el problema de las aguas, problema que existe no por cualidad natural de las aguas y sí por las accidentales, o lo que es lo mismo, que el problema comienza cuando comienza el abandono, la falta de resolución para acometer la obra de saneamiento en la conducción de las aguas.

NOTICIAS

En la tarde del domingo pasado, el conocido comerciante, nuestro amigo don Gabriel López, sufrió un sensible percance, produciéndose la rotura de la tibia y el peroné del pie izquierdo.

Lamentamos muy de veras el accidente y le deseamos sinceramente un rápido mejoramiento.

C. CALVO. * Sastrería

MAYOR DE PARDINAS, 88

Altas novedades en géneros ingleses y del país.

Acabada confección. Precios económicos

El día 1.º de marzo próximo, tendrá lugar el enlace matrimonial del laborioso dependiente don Pedro Sánchez López, con la virtuosa y simpática señorita Saturnina Bullón.

Comerciantes

Escaleras muy ligeras y firmes, desclavadores rapidísimos, martillos, tenazas, serruchos.

Carpetas archivadoras, pasta-cola, lápices de cera para marcar, y muchas novedades más.

Almacenes Daniel R. Arias

BÉJAR

El programa de cine que se proyectará mañana en Variedades, supera a todo elogio.

Figuran en él la sugestiva película titulada «El Submarino n.º 27» en 3 partes, «Anni Stela» en 2 partes, de finísima factura y «El dolor de Kri Kri» muy graciosa.

SE DESEA COMPRAR UN PIANO

EN BUENAS CONDICIONES

En esta Redacción informarán

CÍRCULO DEL LICEO

Con la brillantez peculiar en este Casino, se celebró el miércoles pasado la velada teatral que teníamos anunciada, a la que concurrió un numeroso público que llenaba casi por completo el amplio salón de actos.

En primer término se representó la preciosa comedia infantil en verso, titulada «La verdadera hermosura», en la que Nazaria Ortíz, simpática niña, recitó su papel con agradable y delicada expresión y la angelical Juanita Hernández, que es un geráneo rosa, salió a escena seductora, las cuales, igual que los niños Isidoro Crego e Inocencio Hernández, arrancaron abundantes aplausos por la primorosa interpretación que dieron a la obra.

En las otras dos, «Salvarse en una tabla» y «Basta de suegros», la señorita Barros, de gentil figura, y la señorita Iglesias, cuyo estilo castizo ya conocíamos, lucieron una vez más sus notables aptitudes para la escena, como artistas de grandes recursos; y los señores González (I.), García (R.), Ortíz (C.), Calzada (E.), Marzal (C.), Ortíz (I.) y Alonso (M.), todos muy afortunados en sus respectivos papeles, descollando por su gracia los dos últimos, que revelaron sobresalientes facultades.

A los muchos aplausos con que fué premiada la labor de los actores, unánime el nuestro más caluroso.

El baile, como siempre, animadísimo.

Fornos * Restaurant

El más favorecido por el público.—

A diario exquisito y variado menú.

—La pesca se recibe todos los días.

—Donde se come más barato y mejor

Escalera Pinto, Plaza del Mercado 6 y 7

SALAMANCA

En los primeros días del mes actual, apareció en Madrid el nuevo diario de la noche *La Acción*, dirigido por el papá de *D. Félix del Mamporro* o sea, D. Manuel Delgado Barreto.

Consta de seis páginas, con interesante colaboración e información gráfica muy cuidada.

Academia preparatoria para Correos y Telégrafos.

Se dan lecciones para el bachillerato; preceptoría de Latín y Humanidades para el fomento de Vocaciones Eclesiásticas.

Se cuenta con profesorado competente y adecuado para cada una de las distintas materias.

Dirigirse a don Ignacio Parra, (presbítero.)

Mayor de Reinoso, 33. —BEJAR.

En el cine del Progreso se exhibirá mañana una de las más notables producciones cinematográficas, cuyo indiscutible éxito, afirmará de seguro a su dueño la fama que ya tiene por su gusto insuperable para la elección de películas.

«Hector Fieramosca o el desafío de Barletta» se titula esta hermosa obra dividida en cinco partes con 2.500 metros, y es una historia de amor con cuadros de peleas y batallas tan magistralmente ejecutadas que subyugan y conmueven hondamente.

ASESINATO FRUSTRADO

Un individuo que se disponía a merendar solomillo humano no pudo lograr sus propósitos porque la presunta víctima echó a correr a una velocidad de 97 caballos y medio.

La acción impulsora de la carrera se debe a la bondad de las botas que se había comprado en casa de

TOMÁS HERNÁNDEZ

CAFÉ MODERNO

Mañana, de ocho a once y media de la noche, continuación de la serie de bailes públicos que con extraordinaria concurrencia se vienen celebrando en este Café, sin duda, por las excelentes condiciones que reúne su espacioso y magnífico salón.

El mundo obrero

Para que nos entendamos

Dado lo que nos agrada el tratar las cuestiones sociales, cuestiones de palpitante actualidad e interés en nuestro pueblo, y como no nos domina espíritu alguno partidista, sino que emitimos nuestros juicios con una imparcialidad de la que somos soberanos, nos vienen pareciendo interesantes los artículos que en *Heraldo de Madrid* publica escritor de tanta personalidad dentro del partido socialista español como Juan José Morato, y no por conformidad en el todo, pero sí por las ideas que nos sugieren y para que las nuestras, estas nuestras ideas, tengan la relación de método expositivo, seguimos publicando lo que dice Morato y ha de motivar lo que modestamente digamos nosotros.

**

«Jamás pensó el autor de estas líneas que fuera inútil la acción política del proletariado, y no ya la acción política integral, sino aun la acción parlamentaria estima que es necesaria.

Pero en la acción puede haber gradaciones, «modos», unos de más valor y de mayor eficacia; otros, de menos, y entre los de menos, y fundándose en hechos «españoles», tal vez mal vistos desde hace años, desde 1909, coloca el que suscribe la acción lectoral, que para muchos socialistas parece ser toda la acción política y, por tanto, la merecedora de mayores desvelos y de más trabajos...

Hará como ocho años—lo recordaremos de nuevo—tuvo la Casa del Pueblo que elegir representantes para la Junta o Consejo Central de Emi-

RUEGO DEL KAISER

En una de las cartas dirigidas a ésta, recomienda que todas las jóvenes de esta Región luzcan en los próximos Carnavales hermosos mantones de Manila. La importante y acreditada casa

MATEO IGLESIAS

conocedora de esta noticia, liquida las existencias de dichas prendas con un treinta por ciento menos de su precio en depósito y recomienda a toda persona que desee proveerse de tan popular y vistosa prenda, aproveche esta oportuna ocasión que no volverá a presentarse por dejar de trabajar este artículo.

ENERGOL

poderoso tónico y reconstituyente orgánico general.—Precio del frasco 3 pesetas en todas las farmacias y en la del preparador RODRIGUEZ ZUÑIGA.—BEJAR

ENERGOL

INTERESANTE A TODOS

La casa comercio de VALERIANO RODRÍGUEZ, pone en conocimiento del público en general que, agradecido en extremo por las grandes deferencias de que está siendo objeto, seguirá haciendo

GRANDES REGALOS

a todos los que le favorezcan con sus compras.

Esta casa recibe diariamente grandes novedades y prepara

Sorprendentes regalos de actualidad

FRENTE A CORREOS

LA MODERNA BEJARANA

Sastrería a cargo de NARCISO CERRUDO, anuncia a su numerosa clientela que ha comenzado a recibir las últimas novedades en géneros para la próxima temporada.

Trajes desde 40 pesetas confección esmeradísima, corte irreprochable en

LA MODERNA BEJARANA

gración; como no podía votar sino a una parte de la representación obrera, después de haber acordado ir a la elección revocó el acuerdo de un modo tan brusco, que a los enterados de estas cosas nos hizo pensar en consejos e ingerencias atendibles por ser de quien eran.

Desde este mismo *Heraldo* esta misma pluma defendió el criterio de que se debía ir a esta elección y a todas, y ello por principios, y también porque en tal Junta tenían labor humana y benéfica, y hasta revolucionaria, que realizar los socialistas.

Replicó el órgano central del partido obrero en un suelto áspero y concluyente—claro que sin referirse al *Heraldo*—suelto escrito por Pablo Iglesias, en el que se decía que si los trabajadores carecían de fuerza era inútil la presencia en la Junta de representantes de esta clase; y si, por el contrario, la fuerza de los trabajadores era grande aun sin representantes la ley se cumpliría.

Esta es la buena doctrina; pero esta es también la doctrina que sirve de fundamento al sindicalismo, sindicalismo que no está reñido con la acción parlamentaria.

Por desgracia, aquel suelto malhumorado no era la exposición de un criterio de conducta. El socialismo parlamentario atendió más a lo que llaman política, y sobre todo a la Conjunción, que iba a instaurar la República—y que podía hacerlo aun sin el concurso de los radicales, según carta de los señores Azcárate e Iglesias a don José Nakens.

Y de aquel inaudito florecimiento de la organización obrera que comenzó en 1908 y siguió hasta 1912, la Unión General no recogió casi nada—¡lo espontáneo!—y hubo lo que Vigil llamó certeramente huelga de socialistas, huelga que aún sigue.

Se pudo entonces hacer mucho, se pudieron crear Federaciones, dar fuerzas colosales al organismo central—¡hasta había dinero en abundancia,

que luego se malgastó en un papelón deliberadamente anónimo!—; pero... los prohombres andaban muy ocupados en trabajar por la Conjunción y por la República.

Más que la insignificante fuerza de sus afiliados y la considerable de su organización, llevaban los socialistas a la Conjunción su influjo en las organizaciones de resistencia; luego, «por pasiva», trabajando para acrecentar esta organización de resistencia y para confederarla, trabajaban los socialistas por los fines de la Conjunción...

Cuando piensen en esto no se sentirán, de seguro, contentos de sí mismos los directores del socialismo parlamentario. El autor de estos artículos está cierto de que en aquel trance realizó obra útil exponiendo estas mismas ideas, por desgracia sin resultado alguno. ¡Hay gentes que si los «xiemplos buenos» los dice un judío no los estiman!

Existe hoy dentro del partido socia-

lista español una corriente hacia el sindicalismo, y a ninguno de los que así piensan se le ocurre renegar de la acción parlamentaria; mas, poner ésta sobre todas las cosas—¡y en España!—es causar un daño positivo al socialismo y a la misma acción política. ¡Si hasta no es imposible que ahora, en estos momentos, las huelgas de Barcelona produzcan, en orden al mejoramiento de la vida, más resultado que hubiese producido una interpelación en el Parlamento!

Quedamos, pues, en que será cómodo eso de hacer sinónimas la acción política y la acción electoral; pero el que firma, ni las confunde, ni siquiera encuentra desdeñable la acción electoral, sino todo lo contrario.

Y piensa que esto de las elecciones no es lo capital ni lo primero, y como él hay muchos; y piensa, asimismo, que los «hechos» le dan la razón.

J. J. MORATO.

Establecimiento tipográfico de F. Muñoz

Peluquería IDEAL

Plaza de Canalejas, 6.—MADRID

Situada en el mejor sitio de Madrid. Instalación, la más moderna y elegante. Servicios esmeradísimos. Recomendada muy especialmente a los bejaranos.

LA CATALANA

COMPañIA DE SEGUROS DE INCENDIOS NETAMENTE ESPAÑOLA

Cincuenta años de existencia

Agente en Béjar:

señor Garrido.

Subdirección en Salamanca:

Manuel Morán

Zamora, 48

FIEBRES PALÚDICAS

se curan por rebeldes que sean, con PIREXOL (MARCA REGISTRADA)

El mejor antipalúdico que se conoce.— Dos pesetas caja, en farmacias y droguerías.

La Mutual Franco-Española

SOCIEDAD DE PREVISIÓN Y CAJA DE AHORROS POPULAR

Funciona bajo la dirección del Estado español,

Legalmente autorizada en España

con fecha 26 de Agosto de 1906

Domicilio social: Alcalá, 38.—MADRID

Inspector en Béjar César García Iniesta

Mayor, 18

Doctor I. Maldonado

Laboratorio de bacteriología y análisis clínicos

Análisis de esputos, sangre, jugo gástrico, tumores, etc. Sero diagnóstico de la sífilis (reacción Wassermann). Sero diagnóstico de la fiebre tifoidea, paratífus, colibacilosis y fiebre de Malta, etc.

Consulta de 11 a 1.—Teléfono, núm. 24

Pérez Pujol, 11, pral.—SALAMANCA

SE VENDEN

En junto, o separadamente, los muebles para decorar uno o más salones de café. Hay veinte espejos, superiores, de tamaño grande; ochenta mesas con tablero de mármol y armaduras de hierro; cien sillas de madera curvada, sesenta metros de diván; tres mesas de billar; veinte aparatos de a cuatro luces; dos mostradores y dos aparadores.

INTERESA A TODOS

no comprar calzado sin antes visitar la casa de

TOMÁS HERNÁNDEZ SÁNCHEZ

en la que encontrarán un inmenso y variado surtido de todas clases, desde el calzado de lujo hasta lo más económico, procedentes de afamadas fábricas de Cataluña e Islas Baleares, cuyo resultado se garantiza.

Esta casa cuenta siempre con grandes partidas procedentes de quiebras que le permite vender a precios increíbles.

La casa mejor surtida.—La que vende más barato

Tomás Hernández Sánchez

Plazuela de San Gil (frente al comercio de Junquera)

Calzados de lujo y económicos, sin competencia posible

SE VENDE una hermosa finca en el sitio llamado «Fuente honda» al pie de la estación, con casa de planta baja en buenas condiciones a cielo raso y piso de baldosin, con aguas permanentes de caño y varios manantiales más y arbolado de buena clase.

Para entenderse con JOSE ESTEVEZ

Escalerillas de la Cárcel, núm. 11

PABLO NÚÑEZ

ALMACENES DE MATERIALES DE CONSTRUCCION

CALLE DE MARIANO ZÚÑIGA RODRÍGUEZ, 1; BÉJAR

Representante de la fábrica de baldosines hidráulicos de Manuel Mariño.—Plasencia

Cal blanca y morena, yeso, tomiza, cemento, portlan de Marsella e inglés, azulejos, cemento hidráulico, cañizo y tuberías de Gres, etc.

L'ABELLE

COMPañIA FRANCESA DE SEGUROS REUNIDOS — AÑO 1881 —

Seguros contra Accidentes
Seguros contra Incendios
Seguros contra El pedrisco
Seguros de Responsabilidad civil
Seguros de Vida
Seguros de Cristales

SUB DIRECTOR EN BÉJAR

César García Iniesta

AGENTE GENERAL PARA LA PROVINCIA

Joaquín D. Guerra.—Salamanca

: ANTIPALUDICO BUPER :

Cura: Paludismo crónico, caquexia palúdica, fiebres gastro-intestinales (llamadas infecciosas, fiebre de Malta, etcétera)

Kola granulada

BUSTOS

Cura la neurastenia y regulariza las funciones del corazón. Muy eficaz para combatir los mareos, anemia del cerebro e insomnios

Glicerofosfato de cal granulada

BUSTOS

Cura: Anemia, clorosis, linfatismo, escrófula, etcétera

VENTA: FARMACIAS y DROGUERIAS

Depósito: Farmacia del autor:

PÉREZ PUJOL, NÚM. 1. — SALAMANCA

Proteja V. la Industria bejarana

Esteban de Marcos ofrece a los consumidores de cordón n.º 2 y 3 para tornos y selfactinas los fabricados por él en condiciones inmejorables tanto en calidad como en precios.

PLAZA MAYOR, 20.—BEJAR

José Luque Nestal

Talleres y oficinas

Colegiata, 5.—Madrid

Ampliaciones fotográficas inalterables. Pintura al óleo pastel y acuarela. Reproducciones y toda clase de trabajo fotográfico. Placas cartones, calendarios y artículos fotográficos para reclamo y anuncio. Casa especial en contratos comerciales para el regalo de ampliaciones.

REGALO DE "EL BEJARANO,"

CUPON

Diez cupones como el presente, acompañados de 3'95, dan derecho, sin otro gasto, a recibir UNA HERMOSA AMPLIACION FOTOGRAFICA inalterable, tamaño 30 por 40 centímetros, sobre fina cartulina «Bristol» de 50 por 65.

También serviremos por 3'95 ampliaciones del modelo pequeño, o sea de 32 por 42 en conjunto, con marco blanco o caoba, a elegir, y su artístico passe-partout, en lugar de cristal.